



## **Sécurité et intégration sociale dans l'espace public**

19 au 21 mai 2011, Monte Verità, Ascona

### **Dire « Bonjour » contribue à réduire les conflits dans l'espace public**

Provocations, tapage nocturne, détritisme sur la voie publique, marginalité voyante, etc. : avant de chercher à résoudre eux-mêmes ces problèmes, les habitants des quartiers concernés font souvent appel aux autorités en cas de conflits dans l'espace public. La responsabilité n'en incombe pourtant pas uniquement à l'Etat, mais également aux personnes qui en font usage. Comment ? Par exemple en organisant collectivement l'animation des rues et des places ou tout simplement en se disant un peu plus souvent "Bonjour". Mais aussi en ayant la possibilité de recourir à l'aide de policiers de terrain et de travailleurs sociaux prompts à intervenir là où c'est nécessaire.

Ce sont là quelques unes des recommandations formulées par les 80 spécialistes du travail social et des dépendances, de la police, de la recherche, de l'administration, des milieux politiques et des médias réunis le week-end passé à Monte Verità au-dessus d'Ascona à l'occasion de la 3ème Académie des dépendances consacrée au thème „Sécurité et intégration sociale dans l'espace public“. Invité-e-s par le Groupe d'experts Formation Dépendances (GFD), ces spécialistes ont analysé les problèmes qui se posent actuellement dans l'espace public et élaboré des propositions communes d'action à même de les résoudre de manière satisfaisante et durable.

Le caractère quasi permanent de l'activité déployée par notre société accroît non seulement l'utilisation de l'espace public mais également les sollicitations auxquelles il est soumis. Aussi les institutions sociales et la police doivent-elles impérativement s'adapter à cette évolution si elles veulent être en mesure d'intervenir à temps en cas de problème. Cette seconde recommandation des spécialistes implique de nouveaux plans d'intervention et d'être présent sur le terrain, et donc des réglementations claires et communes quant à l'usage de l'espace public.

---

L'espace public doit aussi être un espace de liberté propice au dialogue intergénérationnel et susceptible d'être utilisé de manière créative et pacifique tant par les jeunes que par les personnes âgées. Il ne fait aucun doute que les seniors vont de plus en plus solliciter l'espace public à l'avenir; c'est pourquoi les spécialistes souhaitent voir le dialogue intergénérationnel s'intensifier et bénéficier d'un soutien accru de la part des professionnel-le-s et des milieux politiques.

Les recommandations élaborées lors de ce symposium impliquent la mise sur pied d'actions locales dans les villes et les communes, ou mieux encore dans les quartiers. Pour faciliter la mise en pratique de ces recommandations, le Groupe d'experts Formation Dépendances (GFD) a l'intention d'organiser dans toute la Suisse, en collaboration avec les partenaires locaux, des forums régionaux en de discussion.

[www.academie-des-dependances.ch](http://www.academie-des-dependances.ch)

Les personnes ci-dessous vous fourniront volontiers des informations complémentaires:

<b>Olivier Guéniat</b>	Chef de la police de sûreté du canton de Neuchâtel; membre de la Commission fédérale pour l'enfance et la jeunesse (CFEJ) tél: 032 889 95 04 mail: <a href="mailto:olivier.gueniat@ne.ch">olivier.gueniat@ne.ch</a>
<b>Sandro Cattacin</b>	Professeur ordinaire, Département de sociologie, Université de Genève; membre de la Commission fédérale pour les questions liées aux drogues (CFLD) tél: 079 436 75 26 mail: <a href="mailto:sandro.cattacin@unige.ch">sandro.cattacin@unige.ch</a>
<b>Jann Schumacher</b>	Président de Ticino Addiction; membre du Groupe d'experts Formation Dépendances GFD; vice directeur Ingrado tél: 091 936 00 40 mail: <a href="mailto:jann.schumacher@stca.ch">jann.schumacher@stca.ch</a>
<b>Ruedi Meier</b>	Conseiller communal, directeur du dicastère des affaires sociales, Ville de Lucerne. tél: 041 208 81 32 mail: <a href="mailto:beatrice.blau@stadtluzern.ch">beatrice.blau@stadtluzern.ch</a>
<b>Jakob Huber</b>	Président du Groupe d'experts Formation Dépendances GFD ; directeur de la Fondation Contact Netz, Bern tél: 079 342 12 79 ; 031 378 22 44 mail: <a href="mailto:jakob.huber@contactmail.ch">jakob.huber@contactmail.ch</a>